
El debate por las contribuciones ha
ido escalando en las últimas se-
manas en la derecha, luego de
que desde el comando de la can-

didata presidencial de Chile Vamos,
Evelyn Matthei, se abrieran a la idea de eli-
minarlas o atenuar de alguna manera el
pago de este impuesto. José Antonio Kast,
el candidato de Republicanos, presentó
hoy también su propio mecanismo para
modificar este tributo. Desde Libertad y
Desarrollo (LyD), uno de los think tanks
más relevantes del sector, también entra-
ron al debate con una propuesta propia
que han hecho circular desde hace unos
días por el sector político, y que la directora
ejecutiva del centro de pensamiento, Betti-
na Horst, detalla y compara con la pro-
puesta de Kast.

—¿Cuál es el diagnóstico que hace
hoy de los problemas que tienen las con-
tribuciones?

—Hay dos temas que son esenciales.
Hoy las contribuciones son un impuesto
patrimonial, y no son lo que deberían ser
los impuestos territoriales, que es un pago
por contraprestaciones de servicios muni-
cipales. Y además, hoy no tiene que ver con
la liquidez de la persona. Entonces puedes
verte forzado a dejar tu negocio o vivienda
por un tema tributario, en base a un avalúo
que tiene espacio de discrecionalidad por
parte del Servicio de Impuestos Internos
(SII) para fijarse, y no se condice necesaria-
mente con la realidad de esa propiedad.

—¿Qué proponen?
—Nosotros proponemos un techo má-

ximo de lo que se puede cobrar en materia
de contribuciones en relación con los in-
gresos del propietario de esa vivienda.

—¿La propuesta es entonces similar
a la que ha trascendido que estaría eva-
luando el ministro de Hacienda, Mario
Marcel?

—Es similar, pero la diferencia es que
nuestra propuesta, a diferencia de la del
ministro Marcel, no está enfocada sola-
mente en un sector, en la tercera edad. El
foco del techo máximo debería aplicarse a
todos los contribuyentes.

—Si uno se queda sin trabajo, ¿no
pagaría contribuciones entonces, según
su propuesta? También habría personas
con una vivienda cara y altos ingresos,
que se mantendrían pagando lo que pa-
gan hoy.

—Efectivamente, habría gente que se-
guiría pagando las contribuciones como
las paga el día de hoy, pero en relación a
sus ingresos siempre. (...) Y claro, si no tie-
nes ingresos, sería igual al impuesto a la

renta, que cuando no tienes trabajo, no lo
pagas.

—¿No habría un incentivo a que los
contribuyentes escondan sus ingresos?

—Si hay una persona que durante
años vive en una vivienda sin ingresos, cla-
ramente algo estaría mal. Habría que con-
fiar en los sistemas de información al res-
pecto.

—¿Tiene un cálculo del impacto en
ingresos municipales de esta propuesta?
¿Cuánto menos se recaudaría?

—No, porque la información que se
tiene respecto del impuesto territorial es
bastante exigua. Si tú te metes a la página
(del SII) no hay series de tiempo, no hay un
análisis en detalle de los pagos anuales, et-
cétera. Pero acá no se plantea una exen-
ción generalizada para todos, sino algo que
acerque el pago del impuesto a la capaci-
dad de pago de las personas; en ese senti-
do, el efecto en los municipios debería ser
más bien bajo.

—¿Qué opinión tiene respecto al pa-
pel del SII en este debate?¿No debe ana-
lizarse que cambios a este impuesto afec-
ten la recaudación?

—La discusión no puede ser si el im-
puesto recauda más, o sobre cómo el SII
puede extraer la mayor cantidad de recur-
sos de la ciudadanía. Primero hay que
preocuparse de que sea un tributo eficien-
te, equitativo. Lo vemos en el factor de dis-
crecionalidad del Servicio, a partir del di-
rector del SII, Javier Etcheberry, cuando di-
ce que va a terminar con este factor comer-
cial para las propiedades en Santiago
Centro. O sea, él con el dedo puede decir:
“va al papel comercial”, y con el dedo pue-
de decir: “no va al factor comercial”. Si lo
comparas con otros impuestos, este es
prácticamente el único en el cual tú pagas
impuestos en función de lo que te dice Im-
puestos Internos, no en función de infor-
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mación que te entregue el contribuyente
como es el impuesto a la renta o las paten-
tes municipales.

¿Más cercanos a Kast o a
Matthei?

—La medida de Kast, que apunta
más a levantar el pago de contribuciones
para la primera vivienda, ¿cómo la eva-
lúa?

—Es una exención simple de aplicar.
No sabemos el impacto que tiene en lo que
recaudan los municipios, porque tampoco
se tiene la información de cuántas prime-
ras viviendas hay. Ahora bien, dicho eso,
en el largo plazo, tenemos la mirada de que
el pago de contribuciones debería ser una
contraprestación por servicios que te pres-
ta el municipio: iluminación, áreas verdes,
seguridad, etcétera. Es como pagar los gas-
tos comunes del entorno urbano. Enton-
ces, las primeras viviendas también debe-
rían pagar eso. Por eso prefiero que se pon-
ga un techo.

—¿Pero técnicamente sería más fácil
de aplicar la medida de Kast, no?

—Por simplicidad, y habría que ver los

números de impacto, es una alternativa
viable y razonable. Es una exención que
pareciera ser razonable.

—¿LyD está apoyando al comando
de Kast o al de Matthei?Porque hay gente
de ustedes trabajando con el equipo de
Kast.

—Nosotros no estamos en ninguna de
las dos campañas. Hay gente trabajando
en equipos en ambas campañas. Pero de-
pende de los temas. No te puedo decir que
estemos más cercanos a un lado que a otro,
porque las coincidencias son muy míni-
mas. Antes, cuando había un candidato
único o dos partidos, se trabajaba con la
UDI y con RN, se trabajaba con ambos par-
tidos.

—Pero ahora que Kast pareciera
avanzar más que Matthei, ¿no cambia el
escenario?

—Las personas que trabajan acá en
general se inclinan más por una u otra op-
ción según las ideas que plantea cada can-
didato y por las relaciones personales e his-
tóricas que tienen, pero todos entendemos
que, al final, las similitudes son muy im-
portantes.

Aunque el centro de
pensamiento tiene una
propuesta propia,
admite que la exención
del impuesto a la
primera vivienda sería
más fácil de aplicar.

CLAUDIO CORTÉS

Felipe O’Ryan LyD frente a las
ideas de Kast sobre
contribuciones: 
“Es una alternativa
viable y razonable”

Bettina Horst, directora
ejecutiva del think tank

“Vamos a terminar con las contri-
buciones a la primera vivienda para
todos. Será progresivo. Partiremos
con los adultos mayores” dijo hoy
José Antonio Kast, detallando que
busca el primer semestre de 2026
hacer los cambios vía Congreso y
que comience a operar el segundo
semestre. 
El plan implica una baja en la recau-
dación fiscal –en régimen- de entre

US$380 y US$400 millones (15%
de lo que se recauda por esta vía).
En el caso de adultos mayores el
impacto sería US$150 millones
menos.
“No vamos a afectar los ingresos
municipales (...) Todo recurso que
no llegue por contribuciones va a
ser suplido por fondos públicos
que ya tenemos visualizados que
están siendo mal gastados o mal 

Kast promete: En 2° semestre 2026 fin a
contribuciones a adultos mayores 
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Reuniones tres veces a la semana -desde
hace ya un par de meses- ha estado te-
niendo el equipo del candidato presi-
dencial republicano, José Antonio

Kast, para preparar su propuesta en materia
económica. “Agosto es el mes clave, quizás fines
de julio... estamos viendo” dicen en su entorno.

“Hay una hoja de ruta diseñada desde hace
mucho, donde se decidió abordar los temas de
forma bien dosificada”, agregan. Y en esa hoja
de ruta, lo económico es lo último.

Carmen Soza, directora ejecutiva de Ideas
Republicanas, es quien lidera al equipo. La abo-
gada de la UC tiene experiencia legislativa y de
asesoría en Políticas Públicas en el Ministerio de
Hacienda y la Dirección de Presupuesto (segun-
do gobierno de Piñera). "Ella coordina un grupo
de personas (académicos, abogados, tributaris-
tas, contadores) más economistas externos que
colaboran con nosotros y nos han pedido man-
tenerse en reserva por ahora".

A fines de enero Kast fue proclamado candi-
dato presidencial y a partir de marzo comenzó a
desplegar propuestas temáticas, dejando la con-
tingencia política en manos del presidente del
partido, Arturo Squella.

En marzo lanzó su "Plan Escudo Fronteri-
zo", reafirmando que su prioridad era seguridad
e inmigración ilegal. "No fue antojadizo. Sabe-
mos que era una prioridad para la gente. Es un
tema del cual se apropió muy tempranamente,
lo que nos permitió conectar rápido con la cre-

ciente demanda de orden”, dicen sus cercanos.
Luego sumaron temas laterales para apun-

tar a públicos específicos: el "Plan Zero" (cero
espera en salud), el "Plan más y mejor trabajo"
(para reducir la cesantía), el "Plan Renace" (para
formentar la natalidad) y así. El último fue el
"Plan Generación Dorada" (para adultos mayo-
res). Lo lanzó el lunes, insistiendo en eliminar
de manera gradual las contribuciones a la pri-
mera vivienda, medida que en 2023 el Partido
Republicano ya había propuesto en el Consejo
Constitucional.

En todos los planes hacen un diagnóstico
con cifras y gráficos, pero en solo tres de ellos se
detalla el costo financiero que implicará. "Sabe-
mos que Matthei por definición tiene una venta-
ja en materia económica: ella es economista,
maneja el tema y concita gente de ese mundo...
Ante eso decidimos invertir la fórmula, y tomar-
nos el tiempo para hacer algo potente en esa
área y no anticipar anuncios”, cuentan desde el
círculo del candidato.

Tres ejes
Hace dos semanas, Kast señaló en el foro de

Madrid (realizado en Paraguay) que "vamos a

reactivar nuestra economía. Basta de impuestos
confiscatorios, burocracia paralizante y estatis-
mo fracasado. Hay que devolverle la libertad al
emprendedor, la dignidad al trabajador y la espe-
ranza a la clase media”.

Tres son los ejes que el equipo –cuyas líneas
programáticas son liderados por Ideas Republi-
canas- está desarrollando: crecimiento econó-
mico, empleo y modernización del Estado.

"Estamos analizando cada uno de los pro-
gramas de gobierno, evaluando si son efectivos y
eficientes, si requieren modificación o si en reali-
dad son solo una fuga de recursos para, en un
futuro gobierno, tomar definiciones en función
de que cuadre la caja”, explican.

Más allá de dónde recortar gasto fiscal, expli-
can que ya está claro que insistirán en eliminar el
préstamo estatal aprobado en la reforma de pen-
siones (1,5%) para que esos dineros se vayan a la
cuenta de capitalización individual. "Vamos a
garantizar que las pensiones no dejarán de subir,
y el aumento a las pensiones ya comprometido
deberá financiarse con gastos generales. Ese te-
ma va a ser un eje de la campaña", señalan.

Lo mismo con las contribuciones. "Eliminar-
las no significará que se reduzca el ingreso del
Fondo Común Municipal, porque habrá un com-
promiso del gobierno para suplir esa diferencia y
no afectar a los municipios", aseguran.

En definitiva, explican, "estamos trabajando
en cuantificar cuánto cuestan las listas de espera,
lo de las contribuciones, el plan de seguridad, to-
do lo que estamos proponiendo... para que cuan-
do presentemos el programa sea no solo con las
personas adecuadas y las propuestas correctas, si
no con un financiamiento concreto y realista".

Las cifras
Algunas cifras ya están sobre la mesa. El

"Plan Zero" (salud) plantea terminar con las lis-
tas de espera (400 mil personas para cirugía y 2,1
millones por consulta de especialidad) derivan-
do al sector privado lo que no pueda resolver el
sector público mediante convenios especiales.
Ello implicaría una inversión única de US$770
millones.

La idea de eliminar las contribuciones para
la primera vivienda significaría -segun calculan-
un costo máximo de US$ 380 millones y benefica-
ría a 750 mil contribuyentes.

Y en el caso del Programa Renace (que busca
promover la natalidad entregando una asigna-
ción de un millón de pesos para la madre por hijo
nacido y un millón de pesos depositado en una
cuenta de ahorro a nombre del hijo) costaría cer-
ca de US$ 380 millones.

Reuniones semanales a cargo de Carmen Soza

En agosto equipo de Kast planea
lanzar su plan económico
Crecimiento, empleo y
modernización del Estado en
los ejes. Insistirá en reversar
el préstamo estatal de 1,5%
contemplado en la reforma
de pensiones. Hoy retomó su
cruzada por eliminar las
contribuciones. 

Jéssica Henríquez D

Kast prepara su
bajada económica
para las próximas
semanas. 

invertidos”, dijo.
Y detalló que tras revisar cerca de
700 programas de subsidios, "nos
hemos encontrado con muchas
sorpresas. En un primer análisis
hemos encontrado US$ 2 mil mi-
llones de cosas que no correspon-
den, muchos en operadores políti-
cos (...) el licencias médicas se
calculan US$ 800 millones defrau-
dados y si recuperáramos solo un
porcentaje de la evasión del Tran-
santiago hablamos de US$ 200
millones". 
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